

EUCHARISTIE, MYSTÈRE DE LA RENCONTRE

1. Que dit la Bible sur l'eucharistie ?

- 1 Co 11,17-34

17 Puisque j'en suis à vous faire des recommandations, je ne vous félicite pas pour vos réunions : elles vous font plus de mal que de bien.

18 Tout d'abord, quand votre Église se réunit, j'entends dire que, parmi vous, il existe des divisions, et je crois que c'est assez vrai,

19 car il faut bien qu'il y ait parmi vous des groupes qui s'opposent, afin qu'on reconnaisse ceux d'entre vous qui ont une valeur éprouvée.

20 Donc, lorsque vous vous réunissez tous ensemble, ce n'est plus le repas du Seigneur que vous prenez ;

21 en effet, chacun se précipite pour prendre son propre repas, et l'un reste affamé, tandis que l'autre a trop bu.

22 N'avez-vous donc pas de maisons pour manger et pour boire ? Méprisez-vous l'Église de Dieu au point d'humilier ceux qui n'ont rien ? Que puis-je vous dire ? vous féliciter ? Non, pour cela je ne vous félicite pas !

23 J'ai moi-même reçu ce qui vient du Seigneur, et je vous l'ai transmis : la nuit où il était livré, le Seigneur Jésus prit du pain,

24 puis, ayant rendu grâce, il le rompit, et dit : « Ceci est mon corps, qui est pour vous. Faites cela en mémoire de moi. »

25 Après le repas, il fit de même avec la coupe, en disant : « Cette coupe est la nouvelle Alliance en mon sang. Chaque fois que vous en boirez, faites cela en mémoire de moi. »

26 Ainsi donc, chaque fois que vous mangez ce pain et que vous buvez cette coupe, vous proclamez la mort du Seigneur, jusqu'à ce qu'il vienne.

27 Et celui qui aura mangé le pain ou bu la coupe du Seigneur d'une manière indigne devra répondre du corps et du sang du Seigneur.

28 On doit donc s'examiner soi-même avant de manger de ce pain et de boire à cette coupe.

29 Celui qui mange et qui boit mange et boit son propre jugement s'il ne discerne pas le corps du Seigneur.

30 C'est pour cela qu'il y a chez vous beaucoup de malades et d'infirmes et qu'un certain nombre sont endormis dans la mort.

31 Si nous avions du discernement envers nous-mêmes, nous ne serions pas jugés.

32 Mais lorsque nous sommes jugés par le Seigneur, c'est une correction que nous recevons, afin de ne pas être condamnés avec le monde.

33 Ainsi donc, mes frères, quand vous vous réunissez pour ce repas, attendez-vous les uns les autres ;

34 si quelqu'un a faim, qu'il mange à la maison, pour que vos réunions ne vous attirent pas le jugement du Seigneur. Quant au reste, je le réglerai quand je viendrai.

Les versets 23 à 26 rapportent la plus ancienne tradition liturgique pour la célébration du repas du Seigneur. Dans le repas du Seigneur, on fait mémoire du Christ et on annonce sa mort jusqu'à ce qu'il vienne. Paul demande deux choses : 1^o que chacun examine sa relation au Seigneur et ; 2^o que chacun vérifie la qualité de la relation entre les membres de la communauté.

- Lc 22,7-21 // Mt 26,20-25// Mc 14,17-21

07 Arriva le jour des pains sans levain, où il fallait immoler l'agneau pascal.

08 Jésus envoya Pierre et Jean, en leur disant : « Allez faire les préparatifs pour que nous mangions la Pâque. »

09 Ils lui dirent : « Où veux-tu que nous fassions les préparatifs ? »

10 Jésus leur répondit : « Voici : quand vous entrerez en ville, un homme portant une cruche d'eau viendra à votre rencontre ; suivez-le dans la maison où il pénétrera.

11 Vous direz au propriétaire de la maison : "Le maître te fait dire : Où est la salle où je pourrai manger la Pâque avec mes disciples ?"

12 Cet homme vous indiquera, à l'étage, une grande pièce aménagée. Faites-y les préparatifs. »

13 Ils partirent donc, trouvèrent tout comme Jésus leur avait dit, et ils préparèrent la Pâque.

14 Quand l'heure fut venue, Jésus prit place à table, et les Apôtres avec lui.

15 Il leur dit : « J'ai désiré d'un grand désir manger cette Pâque avec vous avant de souffrir !

16 Car je vous le déclare : jamais plus je ne la mangerai jusqu'à ce qu'elle soit pleinement accomplie dans le royaume de Dieu. »

17 Alors, ayant reçu une coupe et rendu grâce, il dit : « Prenez ceci et partagez entre vous.

18 Car je vous le déclare : désormais, jamais plus je ne boirai du fruit de la vigne jusqu'à ce que le royaume de Dieu soit venu. »

19 Puis, ayant pris du pain et rendu grâce, il le rompit et le leur donna, en disant : « Ceci est mon corps, donné pour vous. Faites cela en mémoire de moi. »

20 Et pour la coupe, après le repas, il fit de même, en disant : « Cette coupe est la nouvelle Alliance en mon sang répandu pour vous.

21 Et cependant, voici que la main de celui qui me livre est à côté de moi sur la table.

L'eucharistie est un repas **festif** au cours duquel notre Seigneur Jésus-Christ se donne en nourriture pour la vie éternelle.

- Jn 13,21-30

01 Avant la fête de la Pâque, sachant que l'heure était venue pour lui de passer de ce monde à son Père, Jésus, ayant aimé les siens qui étaient dans le monde, les aimait jusqu'au bout.

02 Au cours du repas, alors que le diable a déjà mis dans le cœur de Judas, fils de Simon l'Iscariote, l'intention de le livrer,

03 Jésus, sachant que le Père a tout remis entre ses mains, qu'il est sorti de Dieu et qu'il s'en va vers Dieu,

04 se lève de table, dépose son vêtement, et prend un linge qu'il se noue à la ceinture ;

05 puis il verse de l'eau dans un bassin. Alors il se mit à laver les pieds des disciples et à les essuyer avec le linge qu'il avait à la ceinture.

06 Il arrive donc à Simon-Pierre, qui lui dit : « C'est toi, Seigneur, qui me laves les pieds ? »

07 Jésus lui répondit : « Ce que je veux faire, tu ne le sais pas maintenant ; plus tard tu comprendras. »

08 Pierre lui dit : « Tu ne me laveras pas les pieds ; non, jamais ! » Jésus lui répondit : « Si je ne te lave pas, tu n'auras pas de part avec moi. »

09 Simon-Pierre lui dit : « Alors, Seigneur, pas seulement les pieds, mais aussi les mains et la tête ! »

10 Jésus lui dit : « Quand on vient de prendre un bain, on n'a pas besoin de se laver, sinon les pieds : on est pur tout entier. Vous-mêmes, vous êtes purs, mais non pas tous. »

11 Il savait bien qui allait le livrer ; et c'est pourquoi il disait : « Vous n'êtes pas tous purs. »

12 Quand il leur eut lavé les pieds, il reprit son vêtement, se remit à table et leur dit : « Comprenez-vous ce que je viens de faire pour vous ?

13 Vous mappelez "Maître" et "Seigneur", et vous avez raison, car vraiment je le suis.

14 Si donc moi, le Seigneur et le Maître, je vous ai lavé les pieds, vous aussi, vous devez vous laver les pieds les uns aux autres.

15 C'est un exemple que je vous ai donné afin que vous fassiez, vous aussi, comme j'ai fait pour vous.

L'eucharistie est un service. Un service rendu avec amour et miséricorde.

2. Préparation à la célébration

- Préparation lointain

Comme un jeune amoureux se prépare à la rencontre de sa bienaimée, ainsi se passe la préparation à la célébration eucharistique. C'est l'amour pour Dieu qui suscite dans les cœurs le désir de vivre la messe comme la rencontre la plus extraordinaire.

La préparation spirituelle prend en compte deux éléments fondamentaux : la prière et la méditation des textes liturgiques. Qu'est-ce que le Seigneur me dit dans sa Parole ? Et de quelle manière puis-je transmettre son message à son peuple, tout en m'efforçant d'en vivre moi aussi ?

La préparation matérielle concerne le soin à accorder aux objets, vases et vêtements liturgiques. L'environnement de la célébration fait partie des points d'attention (propreté des lieux, propreté des linges liturgiques, décoration florale, accessibilité des fidèles, etc.)

- Préparation immédiate : prières que le prêtre dit à la sacristie avant de porter les étoffes liturgiques

Amict : Placez Seigneur sur ma tête le casque du Salut, afin que je puisse repousser les actes diaboliques

Aube : Blanchissez moi Seigneur, et purifier mon cœur, afin qu'étant lavé dans le sang de l'Agneau je jouisse des joies éternelles.

Cordon : Ceignez moi Seigneur, de la ceinture de pureté et éteignez dans mes reins l'ardeur des passions.

Étoles : Rendez-moi Seigneur la robe d'immortalité que j'ai perdue par le péché de notre premier parent.

Chasuble : Seigneur vous qui avez dit mon joug est suave et mon fardeau léger, faites que je puisse le porter de manière à obtenir votre grâce.

3. Déroulement de la messe

Cf. vidéo : Une messe expliquée en 6 minutes

4. Le point de vue du prêtre

a) L'adaptabilité de la messe aux cultures

La messe est le témoignage d'une foi inchangée, mais avec quelques adaptations aux conditions nouvelles. Par exemple, la messe dos au peuple, la concélébration, les rites particuliers, etc.

b) Les oraisons et les autres parties qui reviennent au prêtre : La prière eucharistique ; les oraisons (prière d'ouverture ou collecte, la prière sur les offrandes, et la prière

après la communion). Ces prières, dites par le prêtre qui préside l'assemblée en tenant la place du Christ en personne, s'adressent à Dieu au nom de tout le peuple saint et de tous ceux qui sont présents. Ces moments de prières sont généralement accompagnés d'un **silence** religieux afin de permettre à chacun de mieux accueillir les fruits de ces prières.

c) S'adresser à Dieu au nom du peuple de Dieu impose de l'humilité. On se rend tout de suite compte à quel point on est petit et bien souvent indigne. D'où ces nombreuses autres prières pour demander la miséricorde de Dieu :

1° « Le cœur humble et contrit, nous te supplions, Seigneur, accueille-nous : que notre sacrifice en ce jour, trouve grâce devant toi, Seigneur notre Dieu » puis « Lave-moi de mes fautes, Seigneur, et purifie-moi de mon péché »

2° Heureusement que nous pouvons compter sur le soutien de l'assemblée : « Priez, frères et sœurs : que mon sacrifice, qui est aussi le vôtre, soit agréable à Dieu le Père tout-puissant. R/ Que le seigneur reçoive de vos mains ce sacrifice à la louange et à la gloire de son nom, pour notre bien et celui de toute l'Église »

3° Cette conscience de notre petitesse et de notre indignité de présider aux mystères divins pousse à constamment implorer la miséricorde divine : « Seigneur Jésus-Christ, Fils du Dieu vivant, selon la volonté du Père et avec la puissance du Saint-Esprit, tu as donné, par ta mort, la vie au monde ; que ton Corps et ton sang très saints me délivrent de mes péchés et de tout mal ; fais que je demeure fidèle à tes commandements et que jamais je ne sois séparé de toi » ou « Seigneur Jésus Christ, que cette communion à ton Corps et à ton sang n'entraîne pour moi ni jugement ni condamnation : mais que, par ta bonté, elle soutienne mon esprit et mon corps, et me donne la guérison »

d) C'est aussi le lieu de l'Action de grâce, de la gratitude ; une rencontre au cours de laquelle on prend davantage conscience de l'amour infini de Dieu. La seule attitude valable ici est l'action de grâce : « Tu es béni, Seigneur, Dieu de l'univers : nous avons reçu de ta bonté le pain que nous te présentons, fruit de la terre et du travail des hommes ; il deviendra pour nous le pain de la vie. R/ Béni soit Dieu, maintenant et toujours ! » puis « Tu es béni, Seigneur, Dieu de l'univers : nous avons reçu de ta bonté le vin que nous te présentons, fruit de la vigne et du travail des hommes ; il deviendra pour nous le vin du Royaume éternel. R/ Béni soit Dieu, maintenant et toujours ! »

e) Le désir d'être uni au Christ : « Comme cette eau se mêle au vin pour le sacrement de l'Alliance, puissions-nous être unis à la divinité de Celui qui a voulu prendre notre humanité »

f) La rencontre avec les frères et sœurs chrétiens : écoute commune de la parole de Dieu, prière commune, souhait de paix, communion au même Corps du Christ, etc.